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□本报记者 雒呈瑞
通讯员 张奕舟

2025 年 5 月 22 日是第 25 个国际生
物多样性日。生物多样性是人类赖以
生存和发展的基础，是地球生命共同
体 的 血 脉 和 根 基 …… 跨 越 山 海 几 千
里，江苏省南京市雨花台区检察院积
极 参 与 全 球 生 物 多 样 性 治 理 ， 共 建

“万物共生 和美永续”的美丽家园。
去年以来，雨花台区检察院先后

办理了多起生物多样性保护案件，通
过公益诉讼履职延伸保护链条，让生
长在东北大兴安岭、西北戈壁、广阔
大海里的珍稀生物受益。“令人欣慰
的是，在兴安杜鹃案办理近一年后的
今天，我们已经很难在网上找到有关
买卖兴安杜鹃的信息了，市场上也几
乎没人出售，这是一个好兆头，说明
民众的保护意识增强了，当地保护力
度也加大了。”近日，该院办案检察
官赵青告诉记者。

国家保护野生动植物被公开售卖

“我举报，有人在网上卖发菜。”
2024 年 5 月，南京市警方接到举报线
索，据此查获涉嫌非法盗采、销售国
家重点保护野生植物发菜的网店店主
田某。

案件被移送至雨花台区检察院审
查起诉后，办案检察官发现这是继该
院办理的刘某等 7 人非法销售兴安杜
鹃案 （下称“兴安杜鹃案”） 后，又
一件涉及生物多样性保护的案件。几
个月后，一起非法售卖国家重点保护
野生动物红珊瑚案（下称“红珊瑚案”）
的卷宗又摆上了检察官的案头。

“发菜产地在 2200 公里外的西北
祁连山麓，兴安杜鹃产自 2600 公里外
的东北大兴安岭，非法售卖红珊瑚的
部分犯罪嫌疑人也远在几千里外的吉
林等地。我们除了知道红珊瑚是国家
重点保护野生动物，对兴安杜鹃、发
菜 基 本 都 是 从 办 案 才 开 始 认 识 的 。”
雨花台区检察院分管公益诉讼检察工
作的副检察长韩芳说，涉案植物生长
环境距离南京较远，是仅就刑事案件
进行办理还是通过公益诉讼推动线上
和当地多方位治理，成为办案检察官
首先考虑的问题。

为了解涉案植物的生长和保护情
况，办案检察官多次赴祁连山下戈壁
草地、大兴安岭林地等处实地考察它
们的生长环境，前往当地检察机关、
林草部门和农业部门调研，走访当地
菜市场、特产店等经营场所。

“发菜，别名发状念珠藻，作为
食 物 并 不 美 味 ， 但 因 谐 音 ‘ 发 财 ’，
有 人 图 吉 利 通 过 网 络 等 渠 道 购 买 ，
因 此 引 发 当 地 人 进 行 非 法 采 挖 、 销
售 。” 赵 青 说 ， 当 地 大 多 是 戈 壁 滩 ，
自 然 生 态 较 为 恶 劣 ， 发 菜 对 当 地 生
态 环 境 十 分 重 要 。 有 关 专 家 测 算 ，
每采集 2 两重的发菜，就可能会影响
约 1 个足球场大小的环境。非法盗采
发 菜 行 为 对 当 地 本 就 脆 弱 的 生 态 环
境很不利。

“引智”破解损害赔偿难题

没有买卖就没有伤害。“兴安杜
鹃 因 为 一 丛 干 枝 插 在 水 里 ， 没 几 天
就 能 抽 出 嫩 叶 、 开 出 鲜 艳 花 朵 的 特
性 被 人 们 熟 知 ， 也 正 因 此 ， 形 成 了
盗 伐 、 倒 卖 、 销 售 一 条 龙 黑 色 产 业
链。”赵青说，经过深入调查，雨花
台区检察院决定把打击的重点放在非
法销售、购买上。

针对跨区域生物多样性保护案件
普 遍 存 在 违 法 程 度 判 定 、 危 害 后 果
评 估 、 损 失 认 定 等 方 面 难 题 ， 该 院
对 于 此 类 案 件 均 提 前 介 入 侦 查 ， 通
过 精 准 引 导 侦 查 方 向 、 规 范 证 据 收
集 流 程 ， 及 时 发 现 并 化 解 案 件 办 理
过 程 中 的 难 点 与 堵 点 ， 推 动 公 安 机
关高效办理案件。同时，为准确认定
违法行为对生态环境产生的影响，科
学、合理计算损害赔偿金，该院多次
召开专家咨询会，邀请生态环境保护
等领域专家学者，分别就不同的案件
进行研讨。

2024 年 8 月 27 日，该院对发菜案
提 起 刑 事 附 带 民 事 公 益 诉 讼 。 庭 审
中，中国树木学会秘书长、南京林业
大学树木学专业副教授许晓岗作为专
家证人出庭，就发菜的分布区域、生
态价值、生态环境损害赔偿金计算等
进行专业阐述。法院采纳量刑建议，
对田某判处有期徒刑十个月，缓刑一
年，并处罚金 5000 元，同时判令田某
支付生态环境损害赔偿金 4万余元。

2024 年 9 月 23 日，在办理红珊瑚
案 中 ， 南 京 市 生 态 环 境 保 护 科 学 研
究 院 、 江 苏 省 林 业 科 学 研 究 院 景 观
树 种 与 花 卉 研 究 所 等 单 位 的 专 家 学

者 组 成 专 家 组 ， 经 过 讨 论 认 为 ， 珊
瑚 礁 生 态 系 统 是 生 物 多 样 性 最 高 的
海 洋 生 态 系 统 ， 对 于 减 缓 全 球 变 暖
具 有 重 要 意 义 ， 违 法 行 为 人 以 认 购
海 洋 碳 汇 等 方 式 对 被 损 害 的 生 态 进
行 补 偿 具 有 可 行 性 ， 并 给 出 了 以 涉
案红珊瑚制品销售价格 3 倍计算生态
环境损害赔偿金的建议。

2024 年 12 月 10 日，雨花台区检
察院对非法出售红珊瑚的马某等四人
提起刑事附带民事公益诉讼。在法院
的主持下，该院与四名被告达成调解
协议，四人向法院全额缴纳生态环境
损 害 赔 偿 金 1 万 余 元 及 专 家 评 估 费
3000 元。今年 1 月 13 日，经最高人民
法院平台公告公示，四名被告与该院
达成的调解协议生效。

延伸保护才是“重头戏”

“吃了发菜并不会发财，还会导
致生态环境的破坏。追究破坏者的法
律责任不是办案的终点，做好案件延
伸，推进共同保护尤其是源头保护，
才 是 办 案 的 最 终 目 的 。” 韩 芳 介 绍 ，
早在 2024 年 1 月，兴安杜鹃案办理结
束后，雨花台区检察院就与黑龙江省
大兴安岭地区检察机关、林草部门等
签订 《关于野生珍稀植物保护框架合
作方案》，就建设野生珍稀植物司法
保护基地、法治教育实践基地和建立
涉野生植物保护案件办理专业化支撑
机制达成合作共识。

2024 年 10 月 29 日，发菜案办理
结束后，雨花台区检察院与甘肃省民
乐县检察院、林草部门共同签订 《关
于合力推进野生珍稀植物保护协作意
见》，计划通过两地协作的方式，将
公益损害赔偿金返回到受损地，共同
开 展 发 菜 保 护 工 作 。“ 红 珊 瑚 案 中 ，
由于不能确定涉案红珊瑚来源地，我
们不断和生态环境部门进行沟通，致
力于将本案中的生态环境损害赔偿金
用于认购碳汇项目，用于海洋生态损
害替代性修复。”韩芳说。

雨 花 台 区 检 察 院 检 察 长 詹 静 表
示，办理跨区域生态环境保护案件面
临发现难、鉴定难、修复难的问题，
该院在案件办理过程中探索建立异地
协查、线索共享和证据互认的保护机
制，取得较好效果，“我院将进一步
探索跨区域联动协作模式，协调有关
机构和管理机关一起行动，形成更好
的保护合力，以检察公益诉讼保护多
彩生态家园。”

南京雨花台：办理多起生物多样性保护案件

让多彩生态家园和美永续
□本报记者 刘立新
通讯员 杨媛媛 何相东 冯慧君

近日，河南省安阳市龙安区检察
院检察官再次来到辖区某村西侧农田
跟进一起基本农田保护公益诉讼案件
的整改进度，张大爷指着一片油菜花
田兴奋地说：“这油菜花已经蹿到膝
盖 了 ， 金 黄 金 黄 的 ， 多 招 人 喜 欢 ！”
就 在 不 久 前 ， 这 里 还 是 一 片 砖 石 乱
堆、垃圾成山的荒地。

砖窑厂非法取土形成的深坑、敷
衍复垦留下的“半截子工程”、固体
废物堆成的“人造山丘”……2024 年
4 月，龙安区检察院通过空天数智公
益诉讼办案辅助平台发现破坏基本农
田线索，经初步核实后，于 2024 年 5
月 21日正式立案调查。

检 察 官 调 取 了 涉 案 基 本 农 田 近
10 年 的 卫 星 遥 感 影 像 ， 经 过 分 析 对
比 ， 查 明 其 被 占 用 的 演 变 过 程 ， 同
时 借 助 实 地 勘 测 拍 照 和 无 人 机 航 拍
等 方 式 ， 查 实 涉 案 基 本 农 田 总 面 积
约 10 亩，未复垦面积约 1.8 亩，已复
垦 部 分 未 达 耕 种 标 准 ， 未 复 垦 部 分

仍 被 非 法 倾 倒 生 活 垃 圾 、 建 筑 垃 圾
等固体废物。

“建议依法查处依法复垦！”2024
年 6 月 11 日，龙安区检察院向属地政
府送达检察建议。2024 年 7 月 11 日，
属 地 政 府 对 检 察 建 议 作 出 了 书 面 回
复，称已派专人进行现场核查，对涉
案基本农田全部依法进行了复垦，已
恢复种植条件并播种玉米；同时切实
履行职责，灵活采取巡查及宣传措施
保护辖区基本农田。

“这地还是不行，地势不平，没
法浇水，您瞅瞅俺种的这玉米，蔫了
吧唧的……”2024 年 7 月 30 日，龙安
区检察院对整改效果“回头看”时，
村民指着坑洼不平的田地说道。检察
官了解到，涉案基本农田东侧虽已复
垦完毕，但土地多坑洼、不平整，庄
稼长势不佳；西侧仍有部分未复垦，
堆积的垃圾也未完全清理，基本农田
依然处于受损状态。

2024 年 8 月 1 日，在龙安区检察
院的督促下，该区自然资源局请河南
省某测绘有限公司对涉案基本农田进
行勘测定界，后者出具 《土地勘测定

界技术报告书》，证实涉案基本农田
未依法复垦完毕。

2024 年 8 月 19 日，龙安区检察院
向 龙 安 区 法 院 依 法 提 起 行 政 公 益 诉
讼，要求属地政府依法履行查处违反
耕地保护法律法规行为及监督复垦被
非法侵占耕地的职责。

法院审理期间，属地政府继续对
涉案土地进行复垦。2024 年 9 月，该
院委托某技术公司对复垦地块的土壤
进行检测、对涉案地块总面积、达到
耕作条件的地块面积、未达到耕作条
件的面积及现状等进行评估。经分析
评价，耕地质量明显下降，属地政府
仍未整改到位。

2024 年 12 月 10 日，龙安区法院
作出判决，支持检察机关的所有诉讼
请求。属地政府迅速行动，经过 40 天
的整改，砖石碎块与固体废物被完全
清除，涉案基本农田复垦完毕并播种
菜籽，整改基本完成。

如今，涉案基本农田上金黄的油
菜花海取代了往日的“垃圾山”，这
片土地从卫星云图上的“斑马纹”摇
身一变成为大地上的“黄金甲”。

“这片油菜花金黄金黄的”

□本报通讯员 柳盘龙
周礼鹏 张义焰

日前，贵州省毕节市七星关区检
察院邀请“益心为公”志愿者到辖区大
屯土司庄园进行回访，确认文物安全
隐患已基本消除，全面修缮工作正在
有序推进中。

大 屯 土 司 庄 园 始 建 于 清 道 光 年
间，是我国现存规模较大、保存较为完
好的彝族土司庄园之一，1988 年被列
为全国重点文物保护单位，其建筑艺
术和雕刻纹饰承载着独特的彝族历史
文化基因，是研究西南少数民族政治
制度、社会形态和艺术发展的重要物
质载体。

2024 年 3 月，七星关区检察院接
到群众反映称，大屯土司庄园屋顶漏
雨、围墙坍塌。为准确了解文物受损

情况，该院邀请贵州工程应用技术学
院彝学研究院副研究员、毕节市彝学
研究会副会长刘云参与现场勘查。

经调查，由于长期未进行修缮，大
屯土司庄园围墙破损、墙灰脱落，轿厅
大堂等房屋屋顶破损漏水，对房屋造
成腐蚀，庄园部分房屋窗户破损脱落，
多根立柱存在脱漆开裂及虫蛀现象，
庄园入口处文物简介碑和文物牌被破
坏，园内杂草和修剪的树枝及落叶等
易燃物未进行清理，存在严重安全隐
患。

“庄园建筑技艺蕴含彝族文化，若
修缮方案忽视民族特色，将造成不可逆
的文化损失。我建议严格遵守文物保
护‘修旧如旧’的原则，避免文物修复过
程中造成二次损坏。”刘云建议道。

2024 年 3 月 19 日，该院向七星关
区文广局发出检察建议，建议其依法

对大屯土司庄园履行文物保护监督管
理职责，及时采取有效措施，推动文物
综合保护。

七星关区文广局收到检察建议后
高度重视，立即向毕节市文广局争取
资金支持，并结合专家意见开展整改
工作。

该局对漏水房屋、破损窗户、文物
简介碑和文物牌进行了修缮，清理了
园内杂草和落叶等易燃物，庄园内安
全隐患基本消除。针对围墙破损及墙
灰脱落、多根立柱存在脱漆开裂及虫
蛀等问题，该局将修复保护计划层报
至 国 家 文 物 局 审 批 。 国 家 文 物 局 于
2024 年 12 月 30 日 批 复 同 意 ，拟 投 入
900 万元进行全面修缮，目前该修缮保
护项目已纳入《贵州省 2025 年度全国
重点文物保护单位保护项目计划同意
实施项目名单》。

大屯土司庄园风采再现

“现在不仅有地方可以给孩子喂
奶 ， 而 且 各 种 母 婴 设 施 都 比 以 前 齐
全 ， 可 以 放 心 带 孩 子 出 门 逛 街 了 。”
今年 5 月初，黑龙江省北安市检察院
邀请人大代表、“益心为公”志愿者
对全市公共场所母婴室卫生安全整改
情况开展“回头看”时，一名刚给孩
子哺乳完的母亲对他们说道。

今年 2 月，北安市检察院在履职
中发现，辖区部分公共场所未设立母
婴室，有的虽设置了母婴室但存在设
施配备不齐全、室内堆放杂物、卫生
状况较差等问题，不能很好满足哺乳
期妇女和婴幼儿的需求。

为此，3 月 8 日，该院依法向公
共 卫 生 部 门 和 交 通 部 门 制 发 检 察 建
议，建议其督促相关公共场所对母婴
室 进 行 标 准 化 建 设 ， 并 加 强 日 常 监
管。收到检察建议后，上述部门积极
整改，督促升级改造母婴室 9 间、新
建母婴室 7 间，并安排专人对母婴室
进 行 定 期 通 风 、 消 毒 ， 保 持 干 净
整洁。

为延伸办案效果，形成妇女权益
保护合力，北安市检察院牵头该市妇

联、卫健局、工会等 12 家职能部门联
合 会 签 了 妇 女 权 益 保 护 协 作 配 合 机
制，邀请各职能单位资历深厚的工作
人员加入检察机关“益心为公”志愿
者队伍，借助其知识背景、专业结构
等优势，充分发挥线索发现员、办案

辅助员、整改监督员的多重作用。
图为该院检察官到整改后的母婴

室 进 行 维 护 妇 女 儿 童 权 益 相 关 法 律
宣传。

文/图：本报记者韩兵 通讯员
于瑞娟

“小空间”体现“大关爱”

全国劳模、黑龙江省人大代表、大兴安岭新林林场技术员宋士宝，向江苏省南京市雨花台区检察院副检察长韩芳
介绍兴安杜鹃生长习性和保护现状。


